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记者 刘敏

通讯员 杨俊钧 刘亦军

本报讯 “老姚，我代表市中
心血站来看您，祝您早日康复！”

“小姚，困难总会过去，你要好好
照顾爸爸！”2018年12月29日，我
市气温骤降，即将迎来 2018 年入
冬首场大雪。但是对于在市中心
医院肾内科一病房里陪伴父亲治
疗的姚盖雄来说，心里却格外温
暖。当天下午，市中心血站纪检
书记、工会主席杨俊钧把全站职
工的6790元爱心捐款和亲切关怀
一起传递给了姚盖雄父子。

今年20岁的姚盖雄是邵东县

黑田铺乡人，目前是邵阳学院的
大二学生。自 2017 年 6 月，他第
一次参加无偿献血后，就一直坚
持捐献机采血小板，目前已累计
捐献机采血小板 30 余次。两年
来，他还经常利用课余时间坚持
参与无偿献血志愿者服务活动，
让越来越多人主动加入到无偿献
血队伍中来。

然而，这个乐于奉献的小伙
子突然遭遇了命运的考验——爸
爸突患重病，家庭陷入了困境。
2018年12月17日晚，姚盖雄的父
亲因身体不适，被连夜送往湘雅
医院，经检查后确诊为下肢动脉
栓塞（右）和下肢静脉血栓形成

（左），12月18日，被立即安排进行
了手术，但因 2009 年不幸发生过
车祸，且曾经做过部分结肠及脾
切除等大手术，患者的术后恢复
并不乐观，栓塞已经超过七个小
时，肌肉坏死的可能性很大，意味
着会有截肢的可能。

目前，无情疾病摧残着姚父
的身体，巨大的费用也让这个家
庭无法承受。

市中心血站在得知姚盖雄家
庭的特殊情况后，立即向全站职
工发出倡议，以职工完全自愿的
原则，为这位多次献血的热心小
伙捐助，希望能帮助他挺过难关，
让患者早日康复。

献血小伙遇困境
血站员工献爱心

王子辰

纤维有助排便、补钙稳定血
压、吃可可粉能减肥……新华社
记者调研发现，这些在国内流传
颇广的保健“常识”，其实至少在
欧盟并没有得到官方认可。

全球范围内，欧盟是公认的
保健品监管较为严格的地方。在
欧盟委员会官方网站上，可查到
一份共800多页的清单，上面列举
获欧盟批准或禁止使用的保健品
宣传语，并都附有相应理由，即欧
盟食品安全局的科学意见链接。

记者浏览这个清单发现，一

些广为流传的健康“常识”，其实
并不正确或者未获得足够的证据
支持。

例如，膳食纤维摄入有助增
强饱腹感、规律排便、体重管理、
维持正常血糖浓度和维持血液胆
固醇水平等说法，就未被欧盟食
安局采纳。该机构在参考41篇学
术论文后得出结论，膳食纤维摄
入与所宣称的这些益处之间无法
建立因果关系。

欧盟食安局解释说，膳食纤
维是一类人类小肠无法吸收的碳
水化合物的统称，“摄入膳食纤维
对于人体有各种生理影响。受每

种纤维的独特物理和化学性质以
及摄入剂量和方式不同的影响，
产生的生理效应也会有区别”。

补钙有益身体健康的说法也
广为流传。欧盟食安局在一篇科
学意见文章里肯定了补钙对骨骼
和牙齿健康、肌肉功能和凝血功
能的益处，但同时澄清，没有足够
证据支持补钙与稳定血压之间存
在因果关系。

近年来，吃可可粉能减肥的
说法逐渐流传开来。但欧盟食
安局评估认为，吃可可粉与维
持正常体重之间尚无法建立因
果关系。

这些保健“常识”，别再信了

鲍晓菁

随着冬季气温的持续走
低，寒冷刺激下胃病进入了高
发病期，困扰着不少胃肠道患
者，然而很多人都是未经医生
诊断自行服药。专家表示，临
床上不少病情加重后不得不来
医院就诊的患者，都是由于自
行胡乱服药导致的。

安徽医科大学第一附属医
院消化内科副主任医师汪燕燕
介绍，不少患者胃疼后都选择
吃止疼药，其实这是错误的。
胃疼不同于其他部位的疼痛，
胃疼可能由于胃酸分泌过多导
致胃粘膜受到了损伤，或是由
于胃痉挛导致的疼痛，还有因
为消化功能不好，吃得过饱导
致的胃痛。胃疼要对症治疗，
乱用药的结果可能会导致药物

伤害胃粘膜，加重病情。
不少患者认为胃炎是炎症，

随意吃消炎药。其实胃部偏酸
性，一般细菌都不会在里面生存，
尤其是胃炎患者一般不用服用消
炎药。只有在患幽门螺旋杆菌的
情况下才需要使用消炎药，但是
也要在医生的指导下使用。

还有一些老胃病患者，长
期自己服用吗丁啉等药品。专
家称，这也十分危险，因为不少
药物长期服用都有不良反应。
专家建议，胃病或者胃疼原因
较多，首先要去医院确定病因，
不要自己随意用药。其次胃病
用药十分讲究疗程，慢性胃炎
一般需要 2 周时间的疗程，消
化性溃疡一般4周至8周的疗
程，有的病人可能会反复发作，
在疗程结束后患者要及时去医
院复查听从医生指导。

“乱吃药” 胃病会加重

通讯员 温家佳 陈华

本报讯 上月29日晚到30
日，我市迎来了 2018 年入冬以
来的第一场大雪，市中医医院的
干部职工积极行动，铲雪除冰，
保障患者的就医安全。

大雪下得久，地面积雪严
重，路面又冻又滑，给来院就诊
的病人和职工出行造成诸多不
便。市中医医院院长雷庆良第
一时间为应对雨雪冰冻天气进
行部署。31日凌晨5时多，天还
没亮，该院安全生产办、行政科
和保卫科已经组织后勤、物业以
及党员志愿者开始在两个院区
的主干道撒盐铲冰。

在铲冰除雪工作中，党员干
部发挥模范带头作用，冲在最前

列。党员们冒着刺骨的寒风，纷
纷挥动手中的铁锹和扫帚，一起
努力凿冰、铲雪，干劲十足。机
关党支部党员、安全生产办干事
岳建军从30日下午一直坚守在
医院，组织协调各部门在医院各
个角落进行安全排查。机关党
支部党员曾有任带领机关、内科

党支部党员志愿者，赶在病人就
医之前将东风路院区大坪清理
出一条通道。

在大家的积极配合下，医
院东大路院区和东风路院区各
主要路段都已清扫干净，为患
者和职工的安全出行提供了有
力保障。

地地面积雪严重面积雪严重，，路面又冻又滑路面又冻又滑，，市中医医院为方便患者市中医医院为方便患者

迎战冰雪天迎战冰雪天 党员干部带头干党员干部带头干

通讯员 杨馥源 肖向荣

本报讯 日前，海创（中
国）医院管理研究中心专家受
邀来到市脑科医院，作医院中
层角色定位与职业发展管理
培训。

近年来，随着社会的发展，人
们生活水平的不断提高，大众对
于医疗卫生服务与管理提出了更
高要求，医院管理成了与医疗技
术并驾齐驱的一项核心竞争力。
如何更好地做好医院管理，使医
院高层、中层、基层系统整体协调
一致，促进医院可持续性发展，成
了当前最紧迫的事情。

在过去的一年里，市脑科
医院注重提高领导层及中层干
部的管理意识和能力，先后以

“请进来、送出去”的方式对中
层干部及骨干进行培训提高，
通过邀请专业管理人员来院指
导全员管理培训，提升管理能
力。为培育员工核心价值观，
医院大力开展了医院文化建
设。2018年，医院开展了主题
为“做最美员工，创最佳业绩”
的“最美员工”评选活动，旨在
着重培养职工的爱岗、敬业、奉
献精神，发现职工的闪光点，引
导职工相互学习、树立正确的
人生观、价值观和世界观。

市脑科医院强化培训科学管理

1月2日上午，市脑科医院和邵阳学院护理学院志愿者开展
新年医患联欢会，医院职工、患者和大学生志愿者精心演出文艺
节目，邵阳学院护理学院的12名大学生志愿者表演了舞蹈、相
声、独唱等节目，为联欢会增色。

记者 伍洁 通讯员 谭慧琳摄影报道

铲雪除冰场景。


